



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

ANEXO 2

Comisión de Evaluación para el Premio a las Áreas 2025 Área: Política Internacional

Integrantes del área

	NOMBRE	CATEGORIA	NIVEL	TIEMPO DEDICACIÓN	FECHA INGRESÓ	FECHA SALIÓ	ESTATUS INTEGRANTE
1	GUTIERREZ DEL CID ANA TERESA	TITULAR	C	TIEMPO COMPLETO	1990-05-07		ACTIVO
2	PEREZ RODRIGUEZ BEATRIZ NADIA	ASOCIADO	D	TIEMPO COMPLETO	2011-05-02		ACTIVO
3	TZILI APANGO EDUARDO	ASOCIADO	D	TIEMPO COMPLETO	2017-03-01		ACTIVO
4	TADEO HERNANDEZ EDUARDO LUCIANO	ASOCIADO	D	TIEMPO COMPLETO	2024-02-02		ACTIVO
5	CATALÁN SALGADO ENRIQUE	ASOCIADO	B	MEDIO TIEMPO	2017-03-01		ACTIVO
6	PINEDA OSNAYA JOSE ARMANDO	TITULAR	C	TIEMPO COMPLETO	2025-02-26		ACTIVO
7	VALDIVIA SANTA MARIA LUIS MIGUEL	TITULAR	B	TIEMPO COMPLETO	1990-05-07		ACTIVO
8	MUSALEM RAHAL DORIS	TITULAR	C	TIEMPO COMPLETO	0--	2020-01-15	INACTIVO / JUBILAD@
9	PEREZ GAVILAN ROJAS GRACIELA YOLANDA	TITULAR	C	TIEMPO COMPLETO	1990-05-07		INACTIVO

Observaciones de la comisión evaluadora referente a los integrantes del área

Se observa que el área está en proceso de crecimiento por la incorporación reciente de profesoras y profesores. El equilibrio entre personas titulares y asociadas puede ser un augurio de renovado dinamismo y crecimiento académico del área.

Proyectos de Investigación del Área

*	NOMBRE	SESIÓN APROB.	FECHA APROB.	VIGENCIA	FECHA CONCL	ESTATUS
1	Análisis de los escenarios geopolíticos contemporáneos: China y Estados Unidos como actores centrales	6.21	2021-04-12	2027-04-30		VIGENTE
2	México y América Latina en la redefinición de los órdenes hegemónicos del siglo XXI	10.17	2017-10-19	2026-06-30		VIGENTE

3	Rusia y la Comunidad de Estados Independientes en el Contexto Geopolítico Global. El nuevo orden mundial en transición del modelo unipolar del poder al multipolar	10.06	2006-12-05	2025-12-31		VIGENTE
---	--	-------	------------	------------	--	---------

Observaciones de la comisión evaluadora referente a los proyectos de Investigación del área

Dado el número de personas integrantes del área, y la proporción de asociadas y titulares, el número de proyectos de investigación parece ser razonable; sin embargo, sería deseable que se presentaran proyectos nuevos con participación de varias personas integrantes.

Premios, Distinciones y Becas

Tipo	Fecha	Descripción	Obtenido	
OTROS	2024-09-30	Premio "Dr. Marcos Kaplan" 2024, otorgado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM a la mejor tesis doctoral en Derecho y Ciencias Sociales	Integrantes	Eduardo Tzili Apango
SNI	2024-02-05	50 por ciento de las y los integrantes del área pertenecen al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, distinguiéndose como sigue: Ana Teresa Gutiérrez del Cid: Nivel 3 Eduardo Luciano Tadeo Hernández: Nivel Candidato Eduardo Tzili Apango: Nivel 1	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid, Eduardo Luciano Tadeo Hernández, Eduardo Tzili Apango
Perfil PRODEP	2022-01-03	33% de las y los integrantes obtuvieron, o mantuvieron, un Perfil PRODEP en 2024. Los nombramientos son usualmente de tres años.	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid, Eduardo Tzili Apango
ETAS	2024-08-19	Solo 16 por ciento de las y los integrantes del área obtuvo ETAS, lo cual se ha debido a las dificultades burocráticas de demás integrantes para ascender a la categoría de "Titular".	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid
EDI	2024-04-08	50 por ciento de las y los integrantes obtuvieron EDI, distinguiéndose como sigue: Ana Teresa Gutiérrez del Cid: Nivel A Beatriz Nadia Pérez Rodríguez: Nivel B Eduardo Tzili Apango: Nivel C	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid, Beatriz Nadia Pérez Rodríguez, Eduardo Tzili Apango
BRCD	2024-06-03	66 por ciento de las y los integrantes del área obtuvieron la BRCD. Algunos de quienes no la obtuvieron reportaron mala logística burocrática, léase: que todas las becas y estímulos se soliciten en un tiempo del año, y la BRCD en otro momento, aunado al traslape de esto a, periodo de sabático, cuando no se pudo solicitar la BRCD.	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid, Beatriz Nadia Pérez Rodríguez, Eduardo Luciano Tadeo Hernández, Enrique Catalán Salgado.
BAP	2024-04-01	80 por ciento de las y los integrantes del área obtuvo, o mantuvo, la BAP.	Integrantes	Ana Teresa Gutiérrez del Cid, Beatriz Nadia Pérez Rodríguez, Eduardo Luciano Tadeo Hernández, Eduardo Tzili Apango, Enrique Catalán Salgado

Observaciones de la comisión evaluadora referente a los premios , distinciones y becas del área

Es llamativo que no todas las personas integrantes del personal académico del área cuenten con todas las becas, en tanto se esperaría que, como integrantes de un área de investigación, tuvieran productos de trabajo suficientes para acceder a ellas. La diferencia en el acceso a las becas sugiere una desigual participación y compromiso con las actividades del área.

Análisis y reflexión

a) Los avances, resultados e impactos en las funciones sustantivas de la Universidad, de los proyectos de investigación del área de investigación aprobados por el consejo divisional respectivo y, en su caso, la del o de los programas de investigación.

El Área de Política Internacional ha contribuido positivamente en las funciones sustantivas de la Universidad. En materia de docencia, las y los integrantes del área participan activamente en la impartición de módulos a nivel licenciatura (Tronco Divisional de CSH y Política y Gestión Social) y posgrado (Maestría en Relaciones Internacionales y Doctorado en Ciencias Sociales en la línea de investigación de Relaciones Internacionales). En materia de investigación, se cuentan con tres proyectos de investigación activos y vigentes, además haber elaborado numerosos productos de investigación (tres libros colectivos, varios artículos de investigación, así como 69 ponencias y conferencias). En materia de preservación y difusión de la cultura, y en línea con la docencia e investigación, el Área ha participado en seminarios públicos, medios de comunicación nacionales e internacionales, redes científicas de México y de otros países, participando en los debates globales sobre diversos temas de interés para México y el mundo, como la guerra en Ucrania, la situación migratoria, los vínculos México-Estados Unidos, el estudio de las diplomacias y la competencia estratégica China-Estados Unidos. Destaca el seminario "Autoritarismos y Democracias en el Sistema Mundial Contemporáneo", en el que participaron más de veinte colegas del área y de otros departamentos de la división, aunado a otros nueve conferencias, coloquios y seminarios sobre temas diversos de importancia internacional. Por último, 80 por ciento de las y los integrantes del área participan en gestión universitaria.

b) La concordancia entre el plan de actividades del área para el 2022 y los resultados obtenidos en ese año y las problemáticas enfrentadas en el desarrollo de la investigación.

Existe una concordancia plena entre el Plan de actividades del área para el 2024 y los resultados obtenidos, llegando incluso a superar algunas expectativas. El plan contempló la elaboración de un seminario, pero se participó en diez ejercicios colectivos de difusión del conocimiento. El plan contempló participar en la menos una ponencia presentada en evento especializado, pero se participó en tres congresos nacionales e internacionales donde al menos dos integrantes del Área participaron con ponencias. De igual modo, el Plan contempló elaborar al menos un producto de investigación colectivo (libro), pero se participó en tres libros colectivos y numerosos artículos de investigación y capítulos de libro. El Plan contempló fomentar, o procurar, la participación en medios de comunicación u otros espacios similares para la difusión de la cultura, y se participó activamente en entrevistas, notas periodísticas y de opinión, todo lo cual ha posicionado a la UAM en la imaginario de la comunidad estudiantil de las relaciones internacionales en México. Las principales problemáticas enfrentadas en el desarrollo de la investigación se relacionan con los límites del presupuesto para continuar participando en redes científicas --sobre todo internacionales--, así como en la logística para la docencia (salones pequeños, ruido excesivo, tensiones estudiante-docente), todo lo cual se ha gestionado exitosamente.

c) La relevancia de las actividades de discusión colectiva y convergencia temática entre el objeto de estudio del área, las líneas de investigación que promueven, y los procesos y proyectos de investigación que se desarrollan en el área de investigación.

Las y los integrantes del área han procurado participar activamente en actividades de discusión colectiva y convergencia temática, no solo a nivel interno, sino en concordancia con las prioridades epistemológicas institucionales (en los niveles divisional y universitario), las prioridades nacionales y las tendencias globales. Se consideran áreas de oportunidad institucionalizar los ejercicios de discusión colectiva interna, y la profundización en la convergencia temática. Como resultado de las actividades de discusión colectiva se ha podido avanzar en la comprensión de los objetos y sujetos de estudio de los proyectos de las y los integrantes del área, así como de algunas tendencias geopolíticas, económicas y estratégicas que marcan los tiempos actuales.

d) Las actividades que den cuenta del esfuerzo realizado para lograr la formación de investigadoras e investigadores jóvenes o con menor experiencia dentro del área de investigación, así como de la asesoría de proyectos terminales, de seminarios de tesis, de dirección de idóneas comunicaciones de resultados y de tesis, y asesorías de servicio social.

66 por ciento de las y los integrantes del área participaron en al menos una dirección y/o asesoría de proyectos terminales, de seminarios de tesis, de dirección de idóneas comunicaciones de resultados y de tesis, particularmente a nivel posgrado. De igual modo, se colocó especial atención en la formación profesional del actual ayudante del Área, además de que las y los integrantes también han participado como lectores y/o jurados en defensas de tesis o ICR. El área de oportunidad detectada en este sentido es el proyecto de servicios social, situación a la que el Área se ha comprometido para 2025.

Observaciones de la comisión evaluadora referente al análisis y reflexión del área

Los temas de investigación del área son pertinentes en la coyuntura global actual y posicionan a la Universidad como una institución que aporta a los asuntos importantes en la agenda política y social contemporánea. Destaca la participación en docencia y en la dirección de proyectos terminales de pregrado y posgrado, lo que, junto con la vinculación con otras instituciones, permite la proyección de las y los egresados de los programas académicos donde participan las personas integrantes del área. Sin embargo, la participación desigual de las personas integrantes en los proyectos y productos de trabajo del área constituye una debilidad que requiere ser considerada. Esta Comisión no observa "un alto nivel de producción colectiva", como señala la Comisión Divisional; más bien, considera que se trata de una ventana de oportunidad para el futuro. La impresión general es que el área está en camino hacia una dinamización que, si genera más proyectos y productos colectivos, puede consolidarse a corto plazo.

Observaciones de la comisión evaluadora referente al análisis de la productividad de los integrantes, en relación a los rubros del TIPPA de Docencia, del área

Las personas integrantes del área participan en las actividades de docencia deseables, pero no cuentan con productos colectivos, como notas de curso, antologías o seminarios que vinculen formalmente al área con las actividades docentes.

Observaciones de la comisión evaluadora referente al análisis de la productividad de los integrantes, en relación a los rubros del TIPPA de Investigación, del área

Se reconoce la relevancia del trabajo realizado por las personas integrantes del área, pero la Convocatoria, en su punto 9, estipula que un 25% del trabajo realizado debe ser colectivo. Dicho porcentaje se calcula a partir del total de productos registrados y, al ser 91 productos en total y contar solamente con 10 de estos como colectivos, no se cumple con el requisito. La Comisión del Consejo Divisional calculó el porcentaje de trabajo colectivo con base en el puntaje total de los productos evaluados y correspondió al 28.44%, no con el total de productos.

Recomendaciones

Después de analizar y discutir lo presentado, se observa que el área académica Política Internacional tiene muchas fortalezas, y que la renovación de personas integrantes y la respuesta ágil a nuevos problemas de la coyuntura global auguran que su consolidación es inminente en el corto plazo. Si se generan nuevos proyectos de investigación que incluyan a varias de las personas integrantes, particularmente a quienes son profesoras asociadas o profesores asociados con miras a su promoción hacia titulares, se puede esperar un crecimiento del área. Si bien tiene una buena productividad en actividades de docencia e investigación, el área no cumple con el requisito de tener al menos el 25% de productos colectivos, tal y como lo señala el punto 9 de la Convocatoria del Premio a las Áreas. No se considera adecuado tomar como referencia el dictamen de la Comisión Divisional, que no hizo el cálculo del porcentaje con base en el número de productos, sino con el puntaje del TIPPA de los productos. Cabe la posibilidad de que aquellas áreas que hicieron el cálculo tal como se establece en la Convocatoria (y no por puntaje), y que no cumplieran con el requisito del 25% de productos colectivos, hayan decidido no presentarse al Premio. Por todo lo expuesto, la Comisión recomienda no otorgar el Premio a las Áreas al área académica Política Internacional.